



G. Lora

Esencia
del
imperialismo

Ediciones

MASAS

La Paz - Bolivia

2024

Esencia del imperialismo

Guillermo Lora

Se puede señalar la década 1870-80 como la fecha de iniciación de la época imperialista, considerada como una etapa definida dentro de la evolución de la sociedad capitalista. La historia de Inglaterra, país capitalista clásico, muestra, mejor que ninguna otra, el proceso de formación ::e los monopolios antes de la séptima década: ”Se pueden citar algunos ejemplos de monopolios capitalistas de la época anterior a 1860; se pueden descubrir en ellos los gérmenes de las formas que son habituales en la actualidad; pero esto constituye indiscutiblemente la época prehistórica de los cartés. Los verdaderos comienzos de los monopolios contemporáneos los hallamos no antes de 1860... Si se examina la cuestión en lo que se refiere a Europa, la libre concurrencia alcanza el extremo límite de desarrollo en los años 1860-1870” (Th. Vogelstein) ¹.

1- Citado por Lenin en “El imperialismo, última etapa del capital-

Los teóricos de la economía política clásica consideraron la libre concurrencia como la ley natural de la producción capitalista de mercancías; pero, el desarrollo mismo de esta última concluyó quebrantando la pretendida ley. “... El desarrollo del capitalismo ha llegado a un punto tal que aunque la producción de mercancías sigue “reinando” como antes y es considerada como la base de toda la economía, en realidad se halla ya quebrantada y los beneficios principales están reservados a los “genios” de las combinaciones financieras”².

El imperialismo es el capitalismo monopolista. El período de esplendor y pujanza revolucionaria de la sociedad capitalista tiene lugar bajo el signo de la libre concurrencia; el monopolio marca el inicio de su declinación y caducidad.

Lenin ha expresado con precisión lo que debe entenderse por imperialismo:

ismo”, Madrid, 1933.

2- V. I. Lenin, “*El imperialismo, última etapa del capitalismo*”.

“Hay que empezar por definir del modo más completo y más exacto lo que es el imperialismo. Tiene tres particularidades, el imperialismo es:

1. capitalismo monopolista;

2. capitalismo parasitario o en descomposición;

3. capitalismo agonizante. La sustitución de la libre concurrencia por el monopolio es el rasgo económico fundamental, la esencia del imperialismo. El monopolismo se manifiesta en cinco aspectos principales:

4. carteles, sindicatos, y trusts; la concentración de la producción ha alcanzado el grado que da origen a estas asociaciones monopolistas de capitalistas;

5. situación monopolista de los grandes bancos: de tres a cinco bancos gigantescos manejan toda la vida económica de América, de Francia y de Alemania;

6. *ocupación de las fuentes de materias primas por los trusts y la oligarquía financiera;*

7. *se ha iniciado el reparto (económico) del mundo entre carteles internacionales..*

8. *la exportación del capital*³. *Se exporta capital financiero y éste no es más que el capital industrial monopolista fundido con el capital bancario.*

Una de las características fundamentales del capitalismo monopolista consiste en que la exportación de mercancías ha sido sustituida por la exportación de capital financiero. “La exportación de capital, como fenómeno particularmente característico, a diferencia de la exportación de mercancías bajo el capitalismo no monopolista, guarda estrecha relación con el reparto económico y político-territorial del mundo”.

3- V. I. Lenin, “El imperialismo y la escisión del socialismo”, en *Obras Escogidas*, Moscú, 1943.

La exportación de capital financiero concluye sometiendo la economía y la política de los países rezagados a la voluntad de la metrópoli. Ha venido a sustituir a la invasión armada de las colonias como método de dominación; tiene la ventaja de dejar en pie esa ficción que se llama soberanía nacional, aunque vigoriza la dependencia de vastas zonas geográficas a las regiones altamente desarrolladas.

Es la exportación de capitales, como esencia del imperialismo, la que define la política de las grandes potencias: agresión y confeso afán de dominación política y económica. Los capitales pueden exportarse en forma de inversiones directas, préstamos (estatales o privados u obsequios, pero siempre concluyen convirtiéndose en signo de dominación y saqueo. La política cotidiana, ya sea de paz o guerra, denuncia siempre tal carácter. Es absurdo hablar de un capitalismo bueno y cristiano y de otro diabólico; basta que exista invasión de capitales para que un país sea explotado y oprimido.

El imperialismo, como fenómeno característico del capitalismo, primero en Europa y América y después en Asia, se formó completamente en el intermedio de 1898-1914, “Las Guerras hispano-americana (1898), anglo-boer (1900-1902) y ruso-japonesa (1904 - 1905) y la crisis económica de Europa en 1900 son los principales jalones históricos de esta nueva época de la historia mundial”⁴.

La exportación de capitales crea entre los respectivos países vínculos económicos de naturaleza diferente a los que crea la exportación de mercancías. Esta última forma de vínculo tiene la finalidad de realizar la plusvalía, es decir de convertirla en dinero, lo que excluía toda posibilidad de explotación al proletariado indígena. La exportación de capital financiero busca crear plusvalía en la zona sometida. Es claro que esta plusvalía no queda en el país que la produce sino que es a su turno exportada a la metrópoli.

4- B. I. Lenin, *Op. cit.*

La diferencia entre la exportación de mercancías y la exportación de capitales consiste en lo siguiente:

“En la exportación de mercancías, la plusvalía que toda mercancía contiene se crea en el país exportador. Aquel que la importa no hace más que realizar la plusvalía, o lo que es lo mismo, convertirla en dinero. En cambio, tratándose de exportación de capitales (sea en forma de dinero o en forma de medios de producción), la plusvalía tiene que crearla el país que los importa; y una vez creada refluye (en forma de intereses o ganancias) al país exportador. Exportar capitales equivale a invertir éstos en el extranjero” ⁵

La causa de la expansión del imperialismo (existe en la medida en que actúa como instrumento de esta fuerza interna) no es otra que la necesidad de producir plusvalía; de lograr una mayor explotación; “más intereses”, todo esto puede lograrse en

5- H. Duncker y A. Goldschmidt, “Diez lecciones marxistas de economía política”, Madrid, 1931.

mejores condiciones en países poco desarrollados. La razón del desplazamiento del capital financiero es la necesidad de lograr una cuota de ganancia más elevada que la que rige en la metrópoli. “El capital emigró a los países no desarrollados no para la realización de Mehrwert (plusvalía), sino a causa de la facilidad de explotación. ¡Más intereses! Eso es todo. El robo de las tierras (de balde), los empréstitos al 12 y 13% etc. etc., he ahí la raíz (garantías estatales)”⁶.

La alta cuota de ganancia que impera en los países poco desarrollados explica la política expansionista del capital financiero: „La exportación de capitales a los países atrasados es un fenómeno que se daba ya antes de la época del capitalismo monopolista. El móvil a que respondía la exportación era la cuota más alta de ganancia que regía en los países atrasados (donde la composición orgánica del capital era más baja, la mano de obra más barata, donde no

6- Lenin, “Apuntes críticos a la ‘Acumulación del Capital de Rosa Luxemburgo’”. H. Duncker y A. Goldschmidt, Op. cit.

pocas veces podía utilizarse el trabajo de esclavos, etc.); sin embargo, la exportación de capitales no tenía aún, por entonces, una importancia decisiva. Tenemos que llegar a fines del siglo XIX y a comienzos del XX para ver cómo la exportación de capitales cobra un rápido incremento” (7).

El predominio económico sobre un país trae como secuela obligada el control de la política, del gobierno y de toda la vida nacional. La política de rapiña y de dominación es parte de la misma esencia del capital financiero. Esta es una de las razones, entre muchas otras, para que resulte imposible la materialización de esa ilusión pequeño-burguesa que se llama coexistencia pacífica entre el socialismo y el capitalismo.